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实现自我满足
无关平凡或伟大
每个人当下的选择都是自己此时

此刻最想要的东西。巴蒂觉得每个人
的职业生涯都是独一无二、无法比较
的，每个人都面临着不同挑战。早在
2014年，她就曾短暂离开过网球，甚至
一度去参与了澳大利亚最有名的板球
运动。那时巴蒂在女子双打赛场表现
出色，澳网、温网、美网都打进过女双
决赛，女双世界排名在第40名。但在单
打赛场上，18岁的阿什莉只能算个新
人，排在第200名开外。于是她决定给
自己一段时间的冷静与沉淀。离开网
球一年多后，20岁的澳大利亚姑娘选
择回归，并一路奔流。

2017年，巴蒂在马来西亚站比赛
上夺得了自己的首个WTA巡回赛单
打冠军，自此高歌猛进。2019年的法
网，第一次闯进大满贯决赛的阿什莉
就捧起了冠军奖杯，并在2019年年终
总决赛问鼎。然而，她从不掩饰自己讨
厌巡回赛，而且常常要抑制想家的念
头。去年温网夺冠后，巴蒂便曾跟团队
谈到过离开的想法。她觉得自己的幸
福感和快乐并不取决于成绩和结果。
她坦言，去年赢下温网后，对职业生涯
有了新的认识，“当你为了一个目标奋
斗了一生，赢下温网就是我在网球运
动中的终极梦想，这改变了我的看
法。”

2022赛季开启后，巴蒂的战绩是
11战全胜。在澳网公开赛上，她更是一
路所向披靡，冲进决赛轻松夺冠，7场
比赛未失一盘，成为44年来首个在家
门口夺冠的澳大利亚人。阿什莉把这
些看作是自己最完美的谢幕。“温网夺
冠后，我还是感到有一些不满足。而这
（澳网冠军）对于我就是梦想成真，对
我的整个职业生涯来说，是一个最完
美的庆祝。我之前做过同样的事情，但
是这次感觉完全不同。我非常感激网
球给予我的一切，它给了我梦想还有
更多的东西。但我知道该离开了，该放
下球拍去追逐其他梦想了。”
值得一提的是，巴蒂原本打算在

联合会杯上宣布退役，但俄罗斯的被
禁赛导致时间提前了。“在澳网后，我
非常希望能有机会在家乡打联合会
杯，然后在那里选择告别，但是出了点
意料之外的事（因为俄罗斯被禁赛，澳
大利亚提前入围了决赛圈，比赛只在
11月进行）。我知道对我来说，现在就
是退役的时刻，在这项运动上我已经
付出了一切。我知道，对我的团队和那
些在我身上投入了许多时间和精力的
人来说，有些不公平，这一路走来十分
艰辛，但我没有任何遗憾。”

如果巴蒂就此彻底告别网坛，那
她将成为继美国网球传奇桑普拉斯之
后，又一位职业生涯最后一场比赛赢
得大满贯的选手。

人生很长，不只有No.1
现女子网球世界排名第一、25岁的阿什莉·巴蒂急流勇退

现女子网球世界
排名第一、年初刚夺得
澳网大满贯的澳大利
亚选手阿什莉·巴蒂在
社交媒体宣布退役，引
发一片哗然。1996年出
生的巴蒂还不到26周
岁，职业生涯正值巅峰。
选择在黄金年龄告别网
坛，不免让许多人震惊。
“我已经为这项美丽

的运动付出了我所拥有
的一切，在我看来这就是
我的成功。宣布退出网
坛，这对我来说是艰难而
又五味杂陈的。我非常感
谢这项运动给予我的一
切，离开时我仍然感到自
豪和满足。感谢一路以来
支持我的每一个人，我将
永远感激我们共同创造
的一生的回忆。我完全准
备好去享受人生下一阶
段的旅程了。”巴蒂挥手
作别，不带走一片云彩。
她在接受好友德拉奎尔
的采访中明确表示：温网
是自己从小的梦想，在去
年赢得温网冠军后，梦想
成真就有了退役的打算。
今年问鼎澳网后，巴蒂更
加觉得没有任何遗憾让
自己留恋不舍了。

20年网球生涯
已经“精疲力尽”
巴蒂职业生涯三次夺得大满贯冠

军，分别是2019法网、2021温网与2022
澳网。她还有121周处于女子单打世界
第一的位置，包括2019至2021连续三
个赛季的年终第一。澳大利亚姑娘还
拿到过ATP巡回赛15个单打冠军和12
个双打冠军，总奖金数达到了2382万
美元（约合1.5亿人民币）。
从身体和竞技状态来说，今年4月

巴蒂才满26周岁，处于职业运动员的
黄金年龄。当体坛老将选择离开，人们
会感叹时间的流逝，但阿什莉在当打
之年突然宣布退役，让大多数人措不
及防。毕竟，巴蒂的职业生涯并不完
美，她尚未实现全满贯，也没有得到过
奥运金牌，更别说去打破一些老将创
造的各种纪录。还有人搬出海宁、克里
斯特尔斯的例子，觉得巴蒂是突然冲
动，说不定她很快会反悔，过不了两年
又重回网坛。
不难发现，相比于大小威那样奋

战到快40岁的名将，巴蒂的职业生涯
显得特别短暂。但实际上，她和网球已
经“交往”了超过20年，已经“精疲力
尽”了。巴蒂在拿下澳网后，直言自己
不想再继续下去了。“对我来说，成功
就是我知道自己已经竭尽所能。我再
也没有那种身体上的动力、情感上的
渴望，以及维持在最高水平上挑战自
己所需要的一切，真的已经精疲力尽
了。”

“恋家”体质，想要当个普通女孩
巴蒂从5岁开始接受专业网球训

练，在她的启蒙教练看来，这位少女天
生就是这块料，天赋异禀。“我第一次
把球扔向她，她就成功把球打了回来，
她的手眼协调能力也是我执教这么多
年里看到过的最好的。”除了天赋外，
阿什莉的专注力也给教练留下了深刻
印象，“她从不缺席任何一场训练，连
暴风雨天气也会照样现身球场。”“曾
经我每天放学之后都要在家对着墙壁
击球几个小时，把我爸妈都烦死了。”
巴蒂笑着回忆自己的年少时光，但内
心的苦涩无人知晓。
年仅14岁的巴蒂就正式成为了一

名职业网球选手，她在职业赛场打拼
的时间已经超过十年。去年拿到温网
冠军后，她曾这样描述自己的想法：
“我从很小的时候就开始全球旅行参
赛，一切对我来说有些太多太快了，我
希望能体验一下我这个年纪女孩的正
常生活。”
今年3月，三座大满贯奖杯在手的

巴蒂超越前辈海宁，世界第一的周数
排到历史第七位。如果她愿意继续下
去，完全有能力将这一数据进一步提
升。然而，澳网后的印第安维尔斯和迈
阿密公开赛，巴蒂都选择了退出。她对
外的说法是自己在澳网结束后，身体
的恢复没有达到预期。
不少人批评巴蒂身为世界第一却

逃避参赛，海宁却为巴蒂辩护：“我理
解那些批评的声音。他们认为需要在
大型赛事中看到顶尖球员，但也必须
考虑两个因素———一是疫情；另外作
为刚刚赢下澳网的澳大利亚选手，她
也会有很多事情需要应对。”海宁说自
己很欣赏巴蒂的做派，“可能有人会觉
得她的身上缺乏‘魅力’，但我非常喜
欢她的性格，她是个非常接地气的人，
这也是她力量的来源。除了网球之外，
她有坚定的信念，她的单纯性格和聪
明头脑同样令人难忘。”巧合的是，在
巴蒂宣布退役之前，海宁正是上一位
在位居世界第一时突然选择退役的网
球选手———2008年5月，海宁突然宣
布退役，但此后她在2010年复出。
那巴蒂未来是否还会回归？当下

的答案肯定是否定的。“我已经为这项
美丽的运动付出了我所拥有的一切。
在我看来这就是我的成功。”阿什莉准
备去享受人生下一阶段的旅程，但网
球将永远是她的热爱。“我永远都不会
停止热爱网球，它一直是我生活的重
要组成部分。但我认为，重要的是，我
能以阿什莉·巴蒂而不是运动员阿什
莉·巴蒂的身份，享受人生下一个阶段
的旅程了。”
关于退役后的生活，巴蒂提出了

许多的可能性———“一些不需要环球
旅行参赛，不需要远离亲人，可以留在

家乡就完成的梦想。”澳大利亚人说自
己一直是“恋家”体质，家是她的能量
来源。“我非常期待能跟我的父母、姐
妹、侄子侄女在一起，度过家庭时光，
这是一个新的人生篇章，会有很多欢
乐。我很感激网球，我给了它一切，它
也给了我无数东西。现在我很激动有
机会迎接全新的挑战。和许多的澳大
利亚人一样，我是个运动狂，说不定之
后会出现在其他体育领域。”她还笑
称，自己的侄女告诉自己，退役是一件
好事，这样别的球员就有机会成为第
一名了。“我会用另一种方式为网球作
出贡献，我等不及跟女孩和男孩子们
一起打球了，教我的侄子和侄女们打
球，希望网球能给他们带来一样的快
乐。”

本版撰稿 本报记者 张立
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巴蒂放下球拍!享受生活


